

Salvador Lara, Jorge. Ed. Julio Tobar Donoso. ESTUDIOS SOBRE HISTORIA ECUATORIANA. Estudios sobre Historia Ecuatoriana. Biblioteca Grupo AYMESA / Colección Grupo Aymesa No. 10. 1994

Contenido:

“La muerte del Dr. Julio Tobar Donoso a los 87 años de edad, abre a su noble espíritu las puertas de la perennidad: del recuerdo de su vida ejemplar, por parte de los hombres; y de la gloria y premio sempiternos, por parte de Dios. Su trayectoria fue la de un combatiente incansable, luchados por la Verdad y la Justicia que no vaciló en sacrificar su nombre y porvenir político en aras de la supervivencia de la Patria... Algunos han confundido la proverbial bondad de Tobar Donoso con pusilanimidad, sin reparar en la energía de que había dado siempre pruebas, no solo como agricultor tenaz ‘inasequible al desaliento’, sino como investigador disciplinado, patrocinador de los trabajadores, de inagotables esfuerzos y arbitrios, político acostumbrado a sostener principios y periodista empeñado en mantener siempre la verdad. No reparan aquellos en la fuerza moral que se requería para asumir una tan grande responsabilidad como la de 1942 y obtener que la patria sobreviviera, pese a la desorganización, la derrota militar, la hostilidad general y la soledad abrumadora, energía de carácter superior quizás a la de los héroes que ofrendan su vida y mueren...” (“Introducción” Tobar Donoso un Héroe civil de la República, por Jorge Salvador Lara. Quito, 11 de mayo de 1982).

“Autor prolífico de libros de gran seriedad y altura que abarcaron muy variadas ramas de la historia y el derecho; profesor universitario y decano por cinco lustros de la Facultad de Jurisprudencia de la U. Católica, Julio Tobar Donoso fue el Canciller que suscribió el Protocolo de Río de Janeiro en 1942, culminando un ‘largo y espeluznante vía crucis’, para después sumirse en un retiro voluntario que le permitía escribir, actuar en las Academias de la Historia y de la Lengua y juzgar desde la Corte Suprema de Justicia. Sin embargo, su silencio fue solamente para contestar las invectivas”. (A la Hora del Juicio Histórico, por Marco Lara Guzmán. Quito, 27 de marzo de 1981).

“Pero el Ecuador de 1941 no era el Ecuador de 1809. Era un país dividido por la política en que una parte de la población odiaba al gobierno y a su partido, al que le acusaba de haber surgido del fraude electoral... Y vino el desastre. Todo conspiró contra el Ecuador; el rencor político tozudo; la permanente limitación de recursos, la insuficiencia de nuestras fuerzas armadas; la insignificancia de la marina, la falta de aviones de combate; la imposibilidad de conseguir armamento en el exterior por la guerra mundial; la desorganización propia de los ecuatorianos... Julio Tobar Donoso aceptó el cargo de Ministro de Relaciones Exteriores, pese a la oposición del Partido Conservador, al cual entonces pertenecía, que juzgaba que dirigir la gestión diplomática en momentos de tensión, para luchar con un país avezado en el doblez y el abuso con la fuerza, y mucho más fuerte que nosotros era gravísimo” (El Héroe Vencido, por Jorge Luna Yépez. Quito, enero de 1982).

“La Academia nos ha congregado. Quien os habla piensa que no es su voz insignificante la expresión de homenaje póstumo al Sr. Dr. Julio Tobar Donoso, Miembro de Número de la entidad y uno de sus ilustres directores; esa voz no tiene otro papel la presente noche que el de mostrar la figura de un varón, honra de la Patria y de la stirpe hispanoamericana; pues, por el desdoblamiento que el

corazón logra para los casos singulares, quien cree que habla pasa a ser oyente, dentro del homenaje que la Patria rinde a través de la intérprete del Pasado, guardiana de las tradiciones nacionales, como es la Academia Nacional de Historia” (Ciencia, Patriotismo y Fé, por Enrique Villacís Terán. Quito, 10 de marzo de 1983).

“487 fichas bibliográficas de las obras del Dr. Tobar Donoso tiene el fichero de la Biblioteca Ecuatoriana Aurelio Espinosa Pólit de Cotacollao, y ese importante número abarca sus libros, sus ensayos, sus discursos, sus colaboraciones periódicas, todo cuanto se ha podido salvar del tiempo destructor. Y el 80 por ciento de esos escritos corresponde a temas históricos de la más variada índole... Llamado al servicio público en el Ministerio de Relaciones Exteriores, en 1938, y en que permaneció durante cuatro años, empieza para el Dr. Tobar Donoso una etapa crucial de su vida y de la de la Patria. De su brillante gestión en la Cancillería nos quedan sus minuciosos ‘Informes’ a la Nación, pues, le tocó participar en reuniones internacionales de gran trascendencia, donde su voz fue escuchada con aplauso y veneración. Luego vino la hora del sacrificio y del calvario: la invasión de las provincias sureñas del Ecuador por las fuerzas armadas del Perú en 1941 y la firma del Protocolo de Río de Janeiro el 29 de enero de 1942...”

Fuente: Salvador Lara, Jorge. Ed. Julio Tobar Donoso. Estudios: Marco Lara Guzmán, Jorge Luna Yépez, Enrique Villacís Terán y Fray Agustín Moreno). ESTUDIOS SOBRE HISTORIA ECUATORIANA. Edición NINA Comunicaciones / Biblioteca Grupo AYMESA / Colección Grupo Aymesasa No. 10. 1994